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问：《流浪地球》系列寄托了很多
观众对中国科幻电影的想象。如今
的呈现，也让大家感到很惊喜。从电
影工业的角度来看，您觉得有哪些经
验和教训可以提供给后来者？

郭帆：我们复盘的时候，发现经
验没多少，留下的都是教训（笑）。
之前我们不是跟北京电影学院有一
个课题合作嘛，主要的目的就是总
结《流浪地球》系列的经验，从而梳
理出一条符合中国电影产业的工业
化流程。

问：具体是用什么方法来梳理？
郭帆：比如在拍《流浪地球2》的

时候，这个课题组总共有 20 多名实
习生进到剧组里，人多到我一开始都
没认全！他们的工作就是到每一个
制作部门去“记错”。他们有一个表
格，每天看到谁做错了什么，就记下
来——不是打小报告用的啊（笑）。

这些错误具体有多少，我还没来得及
看，得等我们全部路演都结束之后，
我们再一个一个去复盘。

同时，课题组目前已经整理出了
两页纸内容，其实就是一个简单的电
影工业化流程。里面着重标注了几个
点，比如哪些地方是特别容易犯错的，
哪些地方在操作中缺乏预警机制。

问：“预警机制”，可以举例说说吗？
郭帆：举个小例子。比如群演特

别多的时候，食堂应该怎么去处理，
要临时增添几个取菜口，排队应该怎
么排？

可能平时我们一聊起工业化，就
会直观地以为是大型机器、高新科技
什么的。其实我觉得工业化很重要的
一点是理念，就是我们要用工业化的
态度去对待整个从创作到制作的过
程。譬如，我们想要完成像《流浪地球
2》这样的影片，需要大量的人共同协
作，这就是一个管理学的问题了。

问：当涉及大量的人协同合作
时，如何减少信息传递的消耗？

郭帆：这就是为什么我们在最开
始的时候，先用了两个多月的时间用
虚拟拍摄的方式把整部电影拍了一
遍。因为我们都清楚，当A传递一个
信息给B，B又传递给C的时候，这个
信息可能已经跟最开始完全不同了，
这就是信息在传递中的失真。所以
我们先把电影提前“拍出来”，就是为
了减少后面沟通中可能有的损耗。

如此一来，所有人，不管是演员、
还是摄影和美术，拿到东西一看，噢，
这场戏大概是这意思。你把抽象的
文字变得更具象化了，大家理解起来
就会容易很多。

问：第一部《流浪地球》的拍摄制
作经验，对第二部有没有很大的帮助？

郭帆：我们做第二部的时候，刚
开始都以为不过就是“从 1到 2”嘛，
没想到真正一上手，才发现还是“从0
开始”。当我们的内容增加、制作体
量也变大之后，大量的问题又出现
了，又都得从头去解决。

“我刚回香港见过‘屋企
人’，然后又来这里跟‘屋企
人’见面。”1月30日，电影《流
浪地球2》路演到广州，导演郭
帆携特别演出刘德华，主演吴
京、沙溢、王智以及一众幕后
工作人员跟观众见面，刘德华
见面就把广州观众当家人，让
现场观众激动又暖心。

当天有一位女观众发言
说，她本来想让妈妈跟她一起
来影院看《流浪地球2》，“但这
两天她为了催婚，不爱搭理我
了”。刘德华立刻实力宠粉：

“那我跟你结婚！”
一位粉丝说爸爸妈妈喜

欢刘德华，所以她也喜欢他。
“我爸说等我成年就带我看你
的演唱会，我现在成年了，但
好像没演唱会看。”刘德华立
刻回答：“会有！我等你！”

在《流浪地球 2》中，刘德
华有多个不同年龄感的造型，
甚至“重返青春”。这天吴京
开口就表示，作为《流浪地球
2》中的“青年演员”，他“最不
愿意”跟刘德华站在一起。他

笑道：“他负责颜值，我负责反
衬，我不能跟他站太近。”现场
观众问刘德华，看到自己年轻
时的模样是什么感觉，他笑着
借电影剧情回应：“放心，未来
我还会这样，因为我是数字生
命的一部分嘛！”

说到颜值，自称剧组“老
年演员”的沙溢最“不满”：“其
实华哥和京哥这次都变年轻
了，只有我变老了。说是50岁
以上，但我觉得我那个造型都
快70岁了！”

在《流浪地球 2》中，刘德
华扮演的工程师图恒宇对已
逝女儿丫丫的眷恋，让很多观
众感动落泪。电影中，刘德华
跟电脑里已成为数字生命的
女儿对话，但在片场，刘德华
却是对着黑屏的电脑进行无
实物表演。这段幕后花絮一
出，不少人对他的演技啧啧赞
叹。刘德华谦虚表示：“在这
个剧组真的是非常舒服，因为
有很多很优秀的幕后工作人
员。比如那段无实物表演，其
实我要谢谢那个专门跟我对
台词的女孩。她比谁演得都
好，只是大家看不到她。”

当天跟主要演员一起上台
见观众的，还有《流浪地球2》的
一众幕后工作人员，包括剧本指
导王红卫，剪辑指导张嘉辉，摄
影指导刘寅，美术指导、造型指
导、概念设计指导郜昂，视效总
监魏明、丁燕来、徐建，制片人龚
格尔，联合制片人张宁。导演郭
帆解释：“这次我们的影片，台前
幕后的工作人员有两万多人，没
有他们，就不可能完成这部作
品。所以，我也希望让他们尽可
能地出来见见大家。”

问：请问华哥，电影里你
那条关于数字生命的故事线
感动了很多人。你自己是怎
么理解数字生命的？如果它
真的存在，你会怎么对待它？

刘德华：我其实没想那么
远。不过，我觉得在未来，数
字生命绝对会变成一个大家
讨论的东西。从比较自私的
角度来想，我当然希望自己能
跟电影里的图恒宇一样，在数
字世界里跟爸爸妈妈永远在
一起。但是从道德角度来想，
这样真的好吗？我觉得这个
命题，还是让以后的日子告诉
我们答案吧。

问：片中，刘培强和量子
计算机 MOSS 互动特别多，网
上甚至还有人把这俩组成了
CP。请问京哥，如果有可能，
你会在家里放一台 MOSS 吗?

吴京：在两部电影里，我
俩好像有点相爱相杀，就是你
虐我一回、我虐你一回。如果
生活中也有这么一个东西，我
觉得这其实挺可怕的，没有一
点点的私人空间了，就是时时
刻刻都在监视器里嘛！就像
达摩克利斯之剑悬在头顶，太
可怕了，我可能接受不了，我
会疯。

问：网上都在传沙溢老师
表演的“50 岁以上出列”的片
段 ，演 的 时 候 是 怎 么 一 个 感
受？

沙溢：当时拍的时候，现
场有很多群众演员，有中国
人，也有很多外国人。他们不
会看到完整的剧本，但导演会
跟他们讲此时此刻发生了什
么，你们为什么要举手，出列
之后你们会面临什么。开拍
的时候，大家一下子就投入进
去了。当时拍的条数并不多，
导演后来说，当时在监视器里
看的时候汗毛都立起来了。
很多群众演员都泪流满面。

问：刘培强和张鹏之间的
师 徒 情 也 让 不 少 观 众 泪 目 。
两个角色之间有个点脑门的
小动作，这是怎么来的？

沙溢：这是京哥和导演给
的主意，我们都希望他们之间
有个标志性的小设计。我记
得，第一次点的时候他没作好
准备，说颈椎都快被我点断了。

我点他的头，片子里总共
有三次。最后一次就是在月

球上，我俩不在一个空间里。
那天拍的时候，导演说，你就
对着镜头去做这个动作。我
一做，情绪就控制不住了，因
为你会想到在另一个空间他
会是怎么样的。

吴京：我觉得这是一个类
似父子情感的设计。我跟我
儿子之间就会有某个固定动
作，跟我大儿子一个，跟我二
儿子又是一个。比如每次见
面，我可能会踢大儿子的屁股
一下。比如我要出差了，二儿
子就会对我进行“脸部攻击”，
用他的脸来揉我的脸。

以前中国式父子之间可
能未必会有这些，但现在大家
都会认同应该把自己的情感
表述出来。所以，我们会有语
言来说“我爱你”，或者有一个
亲密的手势或动作。

羊城晚报记者 李丽

问：这次《流浪地球 2》
在 春 节 档 的 表 现 不 错 ，口
碑 也 很 高 ，这 是 否 符 合 你
的预期？

郭帆：我觉得我们非常
非常幸运。这几年，我们从
开始创作到拍摄和制作，台
前幕后有两万多人参与，最
终能做完又能上映，就已经
是一件非常幸运的事，更何
况观众还给予了我们那么
热情的反馈。

问：在各地路演中，你
们对观众的反馈有什么总
结？

郭帆：我们在第一部
《流浪地球》路演结束大概
半年之后，觉得观众的观影
热情降得差不多了，可以好
好讨论这部电影本身的好
坏了，就去做了一个调研。
其实就是让大家挑毛病，哪
里不好看、哪里觉得有问
题，我们全都记下来，然后
去列表。列完之后，我们发
现观众对角色的深度、主题
是否能引发哲学思考等方
面有更高的要求，于是这就
变成了我们写《流浪地球
2》剧本的目标。《流浪地球
2》也是一样，我们半年后
会去请一批观众来作调研，
看看他们觉得第二部的毛
病在哪。创作者会老，会不
知道年轻人喜欢的东西是
啥，所以我们就不断地通过
这种方式了解观众的需求。

另外，我们创作中也会
拿每一次的剪辑版本给观
众看，然后比较每一轮的反
馈有什么不同。比如《流浪
地球 2》上映之前，我们就
做了5轮试映。

问：《流浪地球 2》最近
在海外上映票房不错，在专

业网站上的口碑也不错，你
怎么看？

郭帆：海外观众喜欢，
我们当然很开心，如果他们
提出批评，我们也接受，继
续改进呗。

问：中 国 大 片 走 向 世
界，你觉得中国电影人还要
往一个怎样的方向去努力？

郭帆：我自己还没整
明白呢（笑）！我们还没
形 成 一 个 真 正 完 善 的 工
业化系统，所以还是一步
步 慢 慢 往 前 尝 试 和 摸 索
吧 。 我 们 以 前 羡 慕 好 莱
坞 大 片 是 怎 么 拍 出 那 些
镜头的，其实就是缺乏这
个工具箱。

我从来不觉得我们的
想象力有啥问题，只是我
们不知道怎么去做。但如
果我们把工业化的流程摸
索出来了，或许能成为电
影学院的教材，将来再有
孩子去学电影的时候，他
们就有迹可循。起码，他
们也能看看这帮人犯了多
少错，对吧？

问：有网友问，有没有
可能开一个《流浪地球》系
列的主题乐园？

郭帆：这跟拍电影不一
样，但也是一个非常庞大的
系统。我们真没这个经验，
还得慢慢去学，慢慢去探
索。所以我们可能会从小
处着手去试一试，比如说先
做一些衍生品的玩具，然后
再做一些小型的体验场所。

问：目前网友已经开始
催更了，下一部什么时候拍？

郭帆：《流浪地球》的
每一部，都是所有人用自
己的经历、智慧、勇气甚
至牺牲去熬出来的。我估

计第三部也应该要用四年
的时间，就等于三部电影
一个轮回。有时候想到那
么多的人都在为一件事情
去努力着，我真的觉得特
别感动。

内地上映10天票房27亿，跻身北美周末票房榜前十

：郭帆郭帆
努力尝试工业化
20个实习生去制作部门“记错”

截至1月31日12时，
《流浪地球 2》上映 10 天
收获票房27.35亿元。作
为内地影史科幻片的春
节档冠军与单日票房冠
军，它被人们称赞为“中
国科幻电影的里程碑”
“中国电影工业水准的新
标杆”。在国内热映的同
时，《流浪地球2》还跻身
北美周末票房榜前十位，
得到海外观众的认可。

《流浪地球》接连两
部作品均成功，导演郭帆
却不敢骄傲。事实上，近
日，他携《流浪地球2》剧
组来广州路演时，如此回
答羊城晚报记者的问题：
“我们复盘的时候，发现
经验没多少，留下的都是
教训。”在这场广州媒体
的小规模群访中，郭帆透
露，电影制作完成之后，
他们迄今仍在梳理“一条
符合中国电影产业的工
业化流程”。
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中国大片如何拍？
慢慢摸索吧，缺的是“工具箱”

《流浪地球2》来广州

刘德华喊观众“屋企人”
羊城晚报记者 李丽
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接连两部作品成功，导演郭帆却不敢骄傲

沙溢饰演的中国航天员张鹏

刘德华扮演的图恒宇对已
逝女儿丫丫的眷恋令观众泪目

《流浪地球 2》路演现场，从左至右：吴京、刘德华、郭帆

相 比 第 一 部 ，《流
浪 地 球 2》视 效 场 景 规
模升级

刘德华饰演的科学家图恒宇刘德华饰演的科学家图恒宇

“50岁以上出列”，
拍摄时群演都泪流满面

春节档回眸2023


